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РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ ЗА 2022 ГОД ПРОАНАЛИЗИРОВАНЫ В БЕЛКООПСОЮЗЕ

КООПЕРАТОРЫ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ВО II МЕЖДУНАРОДНОМ СИМПОЗИУМЕ 
КОНДИТЕРОВ FOOD PROM CONFECTIONERY 

МОРКОВЬ, ОГУРЦЫ, КАБАЧКИ, КАРТОШКА: ЧТО ЕЩЕ НЕ ПОЗДНО ПОСАДИТЬ 
В ИЮНЕ 

ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК ПРОЗВЕНЕЛ 
ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ КАМЕНСКОЙ 
ВСПОМОГАТЕЛЬНОЙ ШКОЛЫ-ИНТЕРНАТА

Пожелать ребятам доброго пути собрались 
друзья, партнеры и спонсоры школы, 
представители общественных организаций. 
На торжественную линейку прибыли 
и кооператоры – давние попечители 
учебного заведения.

ВПЕРЕДИ – 
НОВЫЕ 
СВЕРШЕНИЯ 
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Контекст

Материалы полосы подготовил Владислав СЫЧЕВИЧ 

ПОДРОБНОСТИ

Здоровье нации в приоритете
Президент Беларуси Александр 

Лукашен ко поручил к 1 января 
2024 года устранить все недостат
ки в здравоохранении. Соответ
ствующее распоряжение Глава 
государства дал по итогам со
вещания по актуальным вопро
сам здравоохранения, прошед
шего 23 мая. Ранее по его 
поручению была создана неза
висимая рабочая группа, куда 
вошли не чиновники, а именно спе
циалисты в сфере медицины. Они 
объехали практически всю Беларусь, и 
многие негативные факты, на которые ука
зывали люди, подтвердились. Ситуацию в сфере здравоохранения 
также изучили Комитет государственного контроля и Генеральная 
прокуратура. Как оказалось, несмотря на выстроенную систему, 
проблем предостаточно. 

– Как итог: через неделю у меня на столе документ – или рас
поряжение, или протокол поручений. Соберите стенограмму, все, 
о чем говорили. Все должно быть прописано. Срок один – 1 января 
будущего года, – подчеркнул Александр Лукашенко, подводя итоги 
совещания. – Все недостатки, о которых здесь говорили, к 1 января 
должны быть устранены. За подписью Президента должен быть до
кумент, обязывающий всех – от Правительства до ФАПа. 

Глава государства также обратил внимание на подготовку ка
дров, поручив провести ревизию в медицинских университетах. 
Часть поручений возложена и на председателей облисполкомов: 
им предстоит заняться материальной базой учреждений здраво
охранения.

Задачи для «пятерки»
Президент Беларуси Александр 

Лука шенко 24 мая в Москве принял 
участие в пленарном заседании 
II Евразийского экономического 
форума. Это мероприятие ста
ло традиционным в календаре 
евра зийской интеграции и при
урочено к проведению оче
редного заседания Высшего 
Евразий ского экономического 
совета. Девиз форума в нынеш
нем году – «Евразийская интегра
ция в многополярном мире». Его 
цель – совершенствование коопераци

онных связей на евразийском пространстве. Основные темы дело
вой части составляли наиболее актуальные и востребованные биз
несом вопросы интеграционных процессов в ЕАЭС. В мероприятиях 
форума приняли участие более 2,7 тысячи представителей органов 
власти, бизнессообщества, международных организаций, СМИ, в 
том числе несколько сотен иностранных представителей из более 
чем 50 стран. В своем выступлении Президент представил позицию 
и приоритеты Беларуси по ключевым вопросам сотрудничества. Во 
многом выступление Александра Лукашенко носило программный 
характер не только в региональном, но и общемировом плане. На
пример, особое внимание он уделил международному позициони
рованию союза, высказался насчет совмещения интеграционных 
усилий ЕАЭС, ШОС и БРИКС, подчеркнул роль России в развитии 
этих процессов. Президент Беларуси актуализировал такие темы, 
как промышленная и технологическая, энергетическая, информа
ционная безопасность на пространстве ЕАЭС. Основой основ Алек
сандр Лукашенко назвал продовольственную сферу и обеспечение 
безопасности в этом направлении. Не остались в стороне и вопросы 
экологии и реализации национальных стратегий устойчивого 
развити я.

Приоритеты на завтра 
Александр Лукашенко 25 мая при

нял участие в заседании Высшего Евра
зийского экономического совета 
в Москве. Лидеры стран сначала 
обсудили вопросы повестки дня 
в узком составе в формате пя
терки стран – участ ниц ЕАЭС, 
а затем в расширенном – с учас
тием лидеров государств – на
блюдателей при интеграцион
ном объединении и приглашен  
ных высоких гостей. На заседа
нии белорусский лидер выразил 
мнение, что Евразийский экономиче
ский союз должен стать одним из цен
тров принятия решений в мире. Президент 
сделал ряд заявлений, касающихся практических аспектов развития со
трудничества в союзе. Решение об оказании финансового содействия 
проектам промкооперации он назвал знаковым документом и ожидает 
от него серьезной отдачи. 

– По ряду важнейших вопросов внутренней повестки евразий
ской интеграции мы двигаемся сложно и откровенно медленно. 
Прежде всего речь идет о формировании общих рынков газа, неф
ти и нефтепродуктов, реализации мероприятий цифровой повест
ки, либерализации транспортного рынка, – констатировал Глава 
государства. – А ведь это основополагающие для наших экономик 
сферы деятельности. И их актуальность на фоне санкций только 
возросла.

Финансовая сторона вопроса 
Президент Беларуси 29 мая провел 

встречу с председателем Центрально
го банка России Эльвирой Набиул
линой. Глава государства отметил, 
что сейчас происходит дедолла
ризация международной эконо
мики. В связи с этим он поин
тересовался мнением главы 
Центробанка, насколько глубоко 
зашел этот процесс. Александр 
Лукашенко также предложил 
Эльвире Набиуллиной рассмотреть 
ряд других вопросов, которые ранее 
уже обсуждались между сторонами. 

– Я с удовольствием послушал бы вас 
по тем проблемам, которыми живут сегодня центробанки и Белару
си, и России. И если есть какието вопросы, вы скажите, мы будем 
работать над этими вопросами, чтобы их снять, – сказал глава Госу
дарства. 

Глава Центробанка прибыла в Беларусь накануне встречи. По ее 
словам, она впечатлена природой и ухоженностью страны. 

– Вчера приехала чутьчуть пораньше. Посмотрели на поля – 
это восторг, – поделилась впечатлениями Эльвира Набиуллина. – 
Очень ухоженно все, очень красиво. Все засеяно, все работает. Ко
нечно, потрясающе.

Кадры для страны
Александр Лукашенко 30 мая сме

нил руководителей местной вертика
ли в ряде районов страны, а также 
в структуре Гродненского и Мин
ского горисполкомов. Андрей 
Хмель, работавший до настояще
го време ни министром ЖКХ, 
согласо ван Главой государства на 
должность мэра Гродно. Вадим 
Передня возглавит администра
цию Первомайского района Минска, 
где он работал в должности первого 
заместителя главы района. Новые пред
седатели появятся в трех районах Беларуси: 
Игорь Мороз – в Оршанском, Анатолий Лодыга – в Солигорском и Юрий 
Карлович – в Клецком. Президент, рассмотрев кадровые вопросы, назна
чил Константина Молостова новым председателем Государственного по
граничного комитета. До назначения главой ГПК Константин Молостов за
нимал пост начальника Гродненской пограничной группы. Анатолий Лаппо, 
возглавлявший ранее Госпогранкомитет, уволен с военной службы в запас.

ВАЖНЫЕ НОВОСТИ

29 мая отмечался День Евразийского экономического союза. А на про-
шлой неделе в Москве прошли Евразийский экономический форум и за-
седание Высшего Евразийского экономического совета. 

В этих мероприятиях принял учас
тие Президент Беларуси Александр 
Лукашенк о. Глава государства выступил 
с целым рядом инициатив. Александр 
Лукашен ко подчеркнул, что сегодня самое 
главное – время: 

– Время это уходит. Жестоко уходит. 
Мы не можем отстать, и мы не должны от
стать. И в этом большую роль может сы
грать наш Евразийский экономический со
юз, поскольку он имеет колоссальные пер
спективы. Я бы даже сказал, перспективы 
не меньшие, чем ШОС и БРИКС отдельно 
взятые. Поэтому немало надо сделать, мы 
двигаемся в правильном направлении. 
Терпение и время. И скорость.

Он подчеркнул, что в экстраординар
ных условиях мощным якорем всегда явля
ется стабильная экономика. Но экономиче
ские границы любого государства сегодня 
настолько прозрачны, а торговые связи до 
такой степени переплетены, что добиться 
экономической устойчивости в одиночку – 
практически невыполнимая задача ни для 
одного из государств. Поэтому любая стра
на заинтересована в участии в мощных ре
гиональных и международных объединени
ях, таких как ЕАЭС, ШОС, БРИКС, АСЕАН. 
Какую роль сегодня играет ЕАЭС и каким 
дальнейшим путем ему развиваться – 
спросили у экспертов.

Депутат Палаты представителей 
Национального собрания Ирина ДОВГАЛО:

– Евразийский экономический союз – 
это довольно молодое объединение, но 
страныучастницы не боятся ставить доста

точно амбициозные цели и задачи. Основ
ной целью ЕАЭС было укрепление эконо
мической интеграции между Россией, Бе
ларусью, Казахстаном, Кыргызстаном и 
Арменией. Ведь стремление участников 
понятно и обоснованно – совместное раз
витие экономических отношений и созда
ние свободных зон торговли. А создание 
общего рынка – это, по большому счету, 
апогей этой интеграционной стратегии, ко
торая должна привести к улучшению жиз
ненного уровня населения и инвестицион
ного климата. 

Политолог Петр ПЕТРОВСКИЙ: 
– Евразийский экономический союз яв

ляется локомотивом интеграции коллек
тивного Востока. Ни одно другое объедине
ние, если не говорить о Союзном государ
стве, не имеет такого уровня интеграции, 
как ЕАЭС. Это мы должны понимать. Он во 
многом является примером для ШОС, 
БРИКС, АСЕАН, МЕРКОСУР и иных фор
матов. Потому что он решает конкретные 
вопросы: и импортозамещения, и модерни
зации экономики, и кооперации, и научно
технического разделения труда в рамках 
системы. Тот интерес, который мы увиде
ли, – это определенное признание дости
жений ЕАЭС в сложных обстоятельствах 
фактически санкционной войны. Мы уже 
вышли из формата решения чисто эконо
мических вопросов. У нас имеются подпи
санные еще в 2019 году соглашения по 
взаимному признанию пенсионных систем. 
То есть это уже социальный союз. ЕАЭС 
предусматривает общее пространство тру

да, капитала, перемещения финансов, ра
бочей силы, товаров, общее таможенное 
пространство. Так если у нас свободное пе
ремещение рабочей силы, то должны быть 
и общие образовательные стандарты. 

Декан факультета журналистики 
Белорусского государственного  
университета Алексей БЕЛЯЕВ:

– Евразийский экономический союз со
стоялся как успешная структура, выдержал 
медные трубы, огонь и воду. И сейчас в ус
ловиях санкционного давления на отдель
ных членов ЕАЭС все равно остается при
влекательным, является очень важной ча
стью нашего общего экономического про
странства. И не только экономического. 
Через ЕАЭС идет интеграция в том числе в 
политической, культурной сферах. Евра

зийский экономический союз – серьезная 
региональная группа. На мировое влияние, 
наверное, притязать пока не стоит. Но что 
касается постсоветского региона, а также 
влияния на близлежащие государства, то 
оно, безусловно, есть, и достаточно силь
ное. Евразийский экономический союз – 
это не на пустом месте возникшая искус
ственная интеграция, а интеграция, кото
рая является продолжением многовеково
го совместного проживания разных 
народов. В новой исторической реальности 
эти народы обрели свою государствен
ность. Но ее появление – это не повод от
ворачиваться от своих старых друзей, род
ственников, не повод разрывать веками 
сущест вовавшее экономическое взаимо
действие. Это новый виток на этом истори
ческом этапе.

Союз новых возможностей
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Концентрированный 
взгляд
РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ ЗА 2022 ГОД ПРОАНАЛИЗИРОВАНЫ В БЕЛКООПСОЮЗЕ

ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Кооперативные будни

Ключевые задачи 
выполняются

В отчетном докладе, с ко-
торым выступил председатель 
Правления Белкоопсоюза Олег 
Мацкевич, дана исчерпываю-
щая характеристика отдельных 
отраслей деятельности и рабо-
ты системы в целом. В 2022 году 
финансовые, производственные 
и трудовые ресурсы подведом-
ственных организаций были мо-
билизованы на достижение сба-
лансированного экономического 
роста, сохранение качества жиз-
ни населения и реализацию по-
ручений Президента, Правитель-
ства, а также в соответствии с 
Уставом. 

За минувший год совокупный 
объем деятельности составил 
3,5 миллиарда рублей. Многоот-
раслевая кооперативная структу-
ра обеспечивает занятость, сво-
евременную выплату заработной 
платы для 37,5 тысячи человек. 
В бюджет перечислено 232 мил-
лиона рублей, в Фонд социаль-
ной защиты населения – 88 мил-
лионов рублей. 

Резервы роста
Эффективно сработали про-

мышленность, заготовительная 
отрасль, рынки, транспорт, стро-
ительство и сопутствующие от-
расли. Рентабельность продаж 
0,7 процента, по областным ко-
оперативным организациям – 
1,3 процента.

В модернизацию и укре-
пление материально-техниче-
ской базы инвестировано свыше 
33 миллионов рублей, из которых 
почти 23 миллиона – собствен-
ные средства кооператоров.

В 2022 году открылись 14 но-
вых магазинов, возобновлена ра-
бота 35 ранее закрытых. Еще 
65 реконструированы, капиталь-

но отремонтированы и переос-
нащены. Приобретено 580 еди-
ниц холодильного оборудования, 
130 единиц банковских термина-
лов, 46 автомагазинов. Автома-
тизировано 459 торговых точек, 
13 складских помещений на тор-
гово-распределительных складах.

Развивается и сеть обще-
ственного питания: за минувший 
год она пополнилась 18 объекта-
ми, шестью кулинарными отде-
лами, проведена реконструкция 
и ремонт в 35 заведениях. Ор-
ганизована работа шести про-
изводственных цехов, еще че-
тыре модернизированы. Приоб-
ретено 190 единиц технологиче-
ского оборудования, в том числе 
индукционных плит, упаковочных 
аппаратов, аппаратов шоковой 
заморозки.

Для развития заготовитель-
ной деятельности, которая слу-
жит дополнительным источником 
товарных и сырьевых ресурсов 
потребительской кооперации, 
приобретено шесть грузовых ав-
томобилей, три погрузчика, семь 
приемозаготовительных пунктов. 
3,1 миллиона рублей направле-
но на приведение скотоубойных 
пунктов в соответствие санитар-
но-ветеринарным и технологи-
ческим требованиям. Для под-
держания оптимальных условий 
хранения продукции, закладыва-
емой на межсезонный период, 
отремонтированы и модернизи-
рованы восемь овощекартофе-
лехранилищ.

Продолжалась работа по со-
вершенствованию материально-
технической базы промышлен-
ности: приобретено и введено в 
эксплуатацию 179 единиц совре-
менного технологического обо-
рудования, в том числе две хле-
бопекарные энергосберегающие 
печи.

Приняты действенные меры 
по сохранению отрасли зверо-

водства: по итогам сезона полу-
чено 620 тысяч голов молодняка. 
Доля белорусской норки в обще-
мировом объеме производства 
в 2022 году достигла 4–5 про-
центов.

Ведомственной системой об-
разования и подготовки кадров 
в 2022-м в организации потре-
бительской кооперации и эко-
номики страны направлено 
1878 специалистов. Профессио-
нальную подготовку, переподго-
товку, стажировку, повышение 
квалификации, обучающие кур-
сы прошли более тысячи работ-
ников системы.

Вклад в развитие есть по 
всем направлениям деятельно-
сти. Реализованы мероприятия 
по сохранению позиций в реги-
онах, внедрению современных 
подходов к организации бизнес-
процессов в отраслях.

Ресурсы 
не задействованы

Однако, к сожалению, не-
смотря на определенные поло-
жительные результаты, по ряду 
ключевых показателей зафик-
сировано отклонение от задан-
ных параметров. Убыточными 
оказались 10 организаций, или 
8,5 процента от их общего коли-
чества. Фактически имеющиеся 
резервы, потенциал системы в 
прошлом году были задейство-
ваны не в полном объеме.

– Конечный результат финан-
сово-хозяйственной деятельно-
сти потребительской кооперации 
за 2022 год отрицательный, – 
констатировал Олег Мацкевич. – 
Убытки в торговле почти 50 мил-
лионов рублей, или в 1,6 раза 
выше уровня 2021-го, в обще-
ственном питании – 4,8 миллио-
на рублей, не вышло из «минусо-
вого пике» звероводство. 

Существенный отрицатель-
ный вклад в динамику развития 
системы внесла торговля: темп 
роста розничного товарооборо-
та только 88,5 процента, удель-
ный вес потребительской коопе-
рации в товарообороте торговых 
организаций республики снизил-
ся до 3,15 процента. Отрасль об-
щественного питания сработала 
с темпом роста 99,6 процента, 
динамика экспорта – 81,9, заго-
товительного оборота – тоже ме-
нее 100 процентов.  

Убытки –  
у каждого второго

Однако главная цель собра-
ния – это не рассказ о прошлом, 
а концентрированный взгляд на 
ситуацию в потребительской 
кооперации и постановка за-
дач, которые необходимо вы-
полнять сегод ня. Президент в 
Посла нии белорусскому наро-
ду и Националь ному собранию 
обозна чил главное условие су-
веренитета и независимости – 
экономика! Это фундамент, 
на котором держится деятель-
ность любого хозяйствующего 
субъекта. 

Среди первоочередных мер – 
сохранить и обеспечить финан-
совую стабильность. К сожале-
нию, результаты работы уже за 
первый квартал 2023 года неу-
довлетворительные: на 1 апре-
ля 2023-го с убытками сработа-
ла каждая вторая организация 
системы. 

Ключевая причина – умень-
шение объемов деятельности, 
которые в совокупности по си-
стеме за январь – март 2023 го-
да сократились на 7 процен-
тов, нет положительной динами-
ки по розничному товарооборо-
ту, производству промышленной 
продукци и, закупкам сельско-

Главная цель собрания – концентрированный взгляд на ситуацию 
в потребительской кооперации и постановка задач, которые необхо-
димо выполнять сегодня

Подвели итоги за ми-
нувший год, наметили 
цели и поставили но-
вые задачи. В общем 
Собрании представи-
телей членов Белко-
опсоюза приняли уча-
стие Правление и ра-
ботники цент рального 
аппарата, председа-
тели областных коо-
перативных органи-
заций, руководители 
унитарных предприя-
тий и учреждений об-
разования, в режиме 
видеоконференции 
присоединились пред-
ставители всех органи-
заций потребкоопера-
ции.
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БУДЬ В КУРСЕ!  

Важно не только для бизнеса
ИЗМЕНЕНИЯ ЗАКОНОВ О ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБСУДИЛИ В МИНГОРИСПОЛКОМЕ

Проект обновленного документа уже 
обсудили во всех регионах страны. Одна из 
заключительных диалоговых площадок 
прошла недавно в Мингорисполкоме. Свои-
ми замечаниями и предложениями пред-
приниматели столицы поделились с депута-
тами Палаты представителей Националь-
ного собрания и Мингорсовета, специали-
стами Министерства экономики и 
налоговых органов, членами общественных 
объединений.

Многие индивидуальные предпринима-
тели, а их в стране около 300 тысяч, пере-
росли свою организационно-правовую 
структуру, а трансформация в коммерче-
скую организацию для них достаточно дли-
тельный и дорогой процесс, обратил внима-
ние на проблему член Постоянной комис-
сии по экономической политике Палаты 
представителей Анатолий Насеня:

– Обсуждаемый законопроект «Об из-
менении законов по вопросам предприни-
мательской деятельности» облегчит проце-
дуру перехода. На выходе данный процесс 
ничего не будет стоить индивидуальному 
предпринимателю. Второй посыл – созда-

ние системы более справедливой конку-
ренции между различными организацион-
но-правовыми формами малого бизнеса. 
То есть это равные условия налогообложе-
ния и ведения хозяйствования. Трансфор-
мация станет стимулом для развития в 
стране малых и средних коммерческих 
орга низаций. 

Законопроект предусматривает плано-
мерный переход от индивидуальных пред-
принимателей к юридическим коммерче-
ским организациям, малым и средним. 
Представителям бизнеса объяснили, что 
при перерегистрации все права и обязанно-
сти переходят юридическому лицу, в том 
числе права работать без инструкции по 
обращению с отходами, одновременно ис-
полнять функции директора и бухгалтера, 
упрощенное кадровое делопроизводство, 
сокращенные требования по охране тру-
да… Председатель комитета экономики 
Мингорисполкома Владимир Наумович 
справедливо заметил:

– Минск – локомотив предприниматель-
ства, на который равняются другие регио-
ны. В столице сосредоточено 40 процентов 

предпринимателей страны. Это 112 тысяч 
субъектов хозяйствования, из которых 
71 тысяча – ИП, 41 тысяча – юридические 
лица. Они формируют около 40 процентов 
дохода бюджета столицы, поэтому обсуж-
даемый законопроект крайне важен не 
только для бизнеса, но и для всей социаль-
ной сферы.

У каждого была возможность получить 
разъяснения по поводу предстоящих преоб-
разований, задать вопросы о механизме 
работы будущего закона, внести предложе-
ния по его доработке. Многих, в частности, 
интересовал вопрос выплаты коммуналь-
ных платежей при перерегистрации в юри-
дическое лицо. Им объяснили, что если ИП 
зарегистрирован в своей квартире, то ком-
мунальные платежи он будет платить как 
физлицо. Однако перерегистрация осу-
ществляется с согласия проживающих в 
данной квартире. 

Вообще новаций предлагается нема-
ло. Прежде всего планируется уйти от 
такого понятия, как микроорганизация 
численностью до 15 человек. Изменяют-
ся подходы к предоставлению государ-

ственной финансовой поддержки субъек-
там малого и среднего предпринима-
тельства. На нее теперь смогут претен-
довать не только организации и ИП, но и 
самозанятые и ремесленники, а также 
средние предприятия. Более мягкими 
станут меры административной ответ-
ственности для предприятий численно-
стью до 50 человек. Размер штрафа для 
них предполагается определить на уров-
не санкции, предусмотренной для инди-
видуального предпринимателя.

Поступившие замечания и предложе-
ния аккумулируются в Палате представи-
телей. Ожидается, что депутаты рассмо-
трят законопроект в первом чтении на 
предстоящей сессии. Затем планируется 
провести еще одно общественное обсуж-
дение в виде семинара в Овальном зале с 
привлечением широкого круга представи-
телей бизнес-среды, государственных ор-
ганов, регионов, чтобы выработать основ-
ные концептуальные изменения, которые 
могут повлиять на законопроект при его 
подготовке ко второму чтению.

Инна ГОРБАТЕНКО

хозяйственной продукции и 
сырь я, экспорту.

Объемы торговой деятель-
ности сократились на 13,9 про-
цента. По мнению председате-
ля Правления Белкоопсоюза, это 
результат закрытия в прошлом 
году 300 магазинов. Их руково-
дители пасуют в конкурентной 
борьбе с крупными сетевиками в 
городах, где затраты на органи-
зацию работы магазинов мень-
ше, чем на селе. 

– Хочу подчеркнуть: сейчас 
все работают в новом режиме. 
Выживут только инициативные, 
кто вовремя переформатирует-
ся и включит креативное мыш-
ление, возьмет на себя ответ-
ственность за принятие реше-
ний и результат. Если эффекта 
нет, надо переходить на ручное 
управление, предметно рабо-
тать с каждым объектом и ассор-
тиментом, – резюмировал Олег  
Мацкевич.

Взять под контроль
Стратегическая цель на 

2023 год – обеспечение эффек-
тивной работы каждой отрас-
ли. Для этого необходимо задей-
ствовать все имеющиеся резер-

вы. В частности, внедрять совре-
менные подходы к организации 
торговли. Среди мер – продол-
жение автоматизации торговых 
процессов; внедрение в ассорти-
мент быстрооборачиваемых то-
варов; поиск альтернативных ус-
ловий и подходов к поставке то-
варов в автоматизированные 
объекты, например, на реализа-
цию с ритмичной еженедельной 
оплатой; внутрисистемный кон-
троль за организацией работы 
магазинов по широкому спектру 
вопросов – от технического со-
стояния до качества товаров. 

Олег Сергеевич подчеркнул, 
что целью жесткого внутриси-
стемного контроля должно стать 
искоренение сложившейся прак-
тики реализации в торговых объ-
ектах потребительской коопера-
ции недоброкачественных това-
ров, с истекшими сроками год-
ности, а также надлежащий 
контроль за техническим состоя-
нием магазинов.

Несмотря на ограничения в 
выплате вознаграждений меж-
ду участниками потребительско-
го рынка, получение доходов в 
виде торговых премий и оптовых 
скидок от поставщиков возмож-
но и остается важной составляю-

щей формирования доходности. 
Их размеры напрямую зависят от 
соблюдения условий договоров 
поставки – объемов и дисципли-
ны расчетов. 

Контроль исполнения взятых 
на себя обязательств перед по-
ставщиками по объемам получе-
ния продукции и своевременно-
сти расчетов – важнейшая зада-
ча для руководителя каждой ор-
ганизации. 

Работать нужно 
эффективно

Конкретные цели поставлены 
и перед другими отраслями ко-
оперативной деятельности. На-
пример, в общественном питании 
приоритетными должны стать на-
ращивание объемов выпуска 
собственной продукции, загрузка 
мощностей кондитерских цехов, 
кухонь общедоступных объек-
тов для поставки продукции как 
в собственную торговую сеть, так 
и сторонним покупателям. Также 
необходимо применять методы 
активного продвижения объек-

тов с использованием онлайн-ин-
струментов и социальных сетей. 

Основным направлением раз-
вития заготовительной деятель-
ности Олег Мацкевич обозначил 
увеличение объемов заготовки 
продукции и сырья для удовлет-
ворения потребности торговли, 
перерабатывающих предприятий 
и поставки на экспорт, полное ос-
воение излишков сельскохозяй-
ственной и дикорастущей про-
дукции у населения.

В производственной деятель-
ности необходимо в первую оче-
редь обеспечить выпуск востре-
бованного, конкурентоспособ-
ного ассортимента и оператив-
но его обновлять в соответствии 
с потребностями розничной тор-
говли. Для торговли «маркером 
корпоративности» должно стать 
продвижение товаров, произве-
денных предприятиями системы.

Экспортная деятельность, 
звероводство, строительные ор-
ганизации, унитарные предпри-
ятия Белкоопсоюза – все долж-
ны работать на общий результат. 
Также весомый вклад ожидает-
ся и от ведомственных учрежде-

ний образования: повышение ка-
чества подготовки кадров через 
эффективное практико-ориенти-
рованное обучение и развитие 
тесного взаимодействия с орга-
низациями-заказчиками кадров. 

– Наступило время для каж-
дого из руководителей засучить 
рукава и действовать, проявлять 
инициативу, конечно, в рамках 
правового поля и действующих 
норм законодательства, – поды-
тожил Олег Мацкевич.

Целевые ориентиры: выпол-
нение доведенных заданий, при-
быль, восполнение недостатка 
оборотных средств и улучшение 
расчетно-платежной дисципли-
ны, устойчивый рост заработной 
платы, обеспеченный в первую 
очередь ростом производитель-
ности труда. Теперь дело за ре-
ализацией намеченных планов и 
поступивших наказов.

Анна БАЛЫШ, 
начальник отдела анализа 

и развития отраслей 
потребительской кооперации 

Белкоопсоюза 
Диана ВОЛЬСКАЯ,  

фото Дианы ВОЛЬСКОЙ

Председатель Правления Белкоопсоюза Олег МАЦКЕВИЧ выступил с отчетным докладом 

Все нацелены на обеспечение эффективной работы
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Акцент на импортозамещение
Насыщенная программа симпозиума вклю-

чала пять сессионных заседаний, выставки-де-
густации, круглые столы и неформальные 
встречи. Открывал мероприятие заместитель 
Премьер-министра Беларуси Леонид Заяц. 
В приветственном слове вице-премьер отметил, 
что кондитерская отрасль успешно развивается 
и демонстрирует положительную динамику:

– В прошлом году обеспечила треть валют-
ной выручки пищевой промышленности – 
165 миллионов долларов. Сегодня мы полно-
стью замещаем тот продукт, который ранее за-
купался за пределами страны, часть реализуем 
на экспорт. Однако у нас все еще остается хо-
роший задел для роста: отечественные фабри-
ки ежегодно производят 155 тысяч тонн конди-
терских изделий при емкости рынка в 200 ты-
сяч тонн. Продуктивный обмен опытом между 
ведущими компаниями Беларуси и России по-
зволит нам вместе успешно развиваться. 

Спикеры форума – руководители крупней-
ших кондитерских фабрик Беларуси и России, 
представители торговых сетей, технологи, мар-
кетологи, топовые кондитеры. Специалисты 
стран-соседок придерживаются стратегии вы-
пуска и поддержания качественного ассорти-
мента, который позволяет заменить европей-
ский продукт и конкурировать в масштабах ми-
рового сообщества. Кондитерские предприятия 
Беларуси ежегодно выпускают 50–60 позиций 
в разных группах. 

Свое, родное
Весомый вклад в развитие сегмента вносят 

организации Белкоопсоюза: 32 кондитерских 
цеха и участка промышленной отрасли, 68 – 
в общественном питании. Годовой объем про-
изводства 2,1 тысячи тонн и 5,6 тысячи тонн со-
ответственно.

Продукцию, производимую кооператорами, 
знают и любят: печенье, бисквиты, пироги, пи-
рожные, торты… Ассортимент постоянно об-
новляется. Козинаки «Флорента», «Сладости 

для радости» с добавлением изюма, арахиса, 
семян подсолнечника и кунжута, «Вафли ори-
гинальные с карамельной начинкой»  –  новин-
ки, которые не так давно появились на прилав-
ках продуктовых магазинов и уже покорили 
сердца сладкоежек. Работают специалисты не 
только над вкусом: недавно освоили выпуск 
пряников и мучных сладостей с продленными 
сроками годности (до 50 и 100 суток), а также 
тортов и пирожных с использованием передо-
вых технологий декорирования.

Динамично развивается производство за-
мороженных кондитерских полуфабрикатов и 
готовых изделий с применением технологии 
шоковой заморозки в сфере общественного 
питания. В 2022 году реализовано 110 тонн та-
кой продукции на 1,4 миллиона рублей.

– Кондитерская отрасль – перспективное 
направление промышленного производства ор-
ганизаций нашей системы, – комментирует Ве-
ра Козляковская, главный технолог управления 
промышленности, качества и стандартизации 
Белкоопсоюза. – Однако для того чтобы быть 
востребованными на рынке с огромной конку-
ренцией, необходимо постоянно совершенство-
ваться, изучать потребности покупателя и но-
вые способы продвижения продукции. Кроме 
того, нам нужно быть в курсе импортозамеща-
ющих новинок флагманов кондитерской отрас-
ли, чтобы формировать ассортимент собствен-
ной торговой сети. 

Участники симпозиума обсудили актуаль-
ные отраслевые вопросы развития рынка кон-
дитерских изделий в Беларуси, России и стра-
нах ЕАЭС. Докладчики осветили мировые 
тренды, опыт ведущих предприятий, изменения 
потребительских предпочтений, вопросы стан-
дартизации, технического регулирования, за-
щиты интеллектуальной собственности и реги-
страции патентов. 

Диана ВОЛЬСКАЯ, 
фото Елизаветы КОБЕЦКОЙ

24–25 мая на площадке 
бизнес-отеля «Виктория 
Олимп» встретились 
более 250 специалистов 
кондитерской  
и смежных отраслей 
Беларуси и России. 
Приехали  
и представители  
Бразилии.  
Эксперты обсудили 
ключевые тренды рынка 
сладостей, его вызовы  
и проблемы, 
импортозамещение 
ингредиентов  
и оборудования  
для кондитерского 
производства, а также 
вопросы продвижения 
готовой продукции.  
К мероприятиям  
деловой части  
присоединились  
кооператоры. Ориентир 

на лучших
КООПЕРАТОРЫ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ
ВО II МЕЖДУНАРОДНОМ СИМПОЗИУМЕ 
КОНДИТЕРОВ FOOD PROM CONFECTIONERY

В торговой сети потре-
бительской кооперации 
в 2022  году реализовано 
13,4  тысячи тонн конди-
терских изделий, в том чис-
ле 8,2  тысячи тонн мучных 
и 5,2 – сахаристых, из кото-
рых 2 тысячи тонн шокола-
да и какаосодержащих сладо-
стей.

КСТАТИ  
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На базе учреждения образования «Белорусский торгово-экономический университет по-
требительской кооперации» состоялось торжественное открытие XII Международного 
форума молодых ученых «Молодежь и наука», который проводился в сотрудничестве 
с Центром развития предпринимательских инициатив университета «Смарт-кафе». В фо-
руме приняли участие молодые ученые, магистранты, аспиранты, докторанты, экспер ты, 
предприниматели, представители организаций. 

География участников фору-
ма оказалась достаточно внуши-
тельной: 133 представителя бело-
русских и зарубежных вузов, 
а также организаций Беларуси, 
России, Таджикистана, Казахста-
на, Грузии, Израиля, Марокко 
и Ливана.

С приветственным словом к 
научной молодежи обратились 
проректор по научной работе 
БТЭУ, кандидат технических на-
ук, доцент Екатерина Багрянцева 
и председатель Совета молодых 
ученых, кандидат экономических 
наук, доцент Николай Кузнецов, 
которые подчеркнули важность и 
значимость данного международ-
ного мероприятия.

На пленарном заседании фо-
рума был заслушан доклад Арте-
ма Скоромного, студента УО «Бе-
лорусский торгово-экономиче-
ский университет потребитель-
ской кооперации», на тему 
«Региональная конкурентоспо-
собность как фактор конкуренто-
способности государства». Также 
с докладами выступили препода-
ватели и молодые ученые из ву-
зов – партнеров университета. 
Так, Руслан Тайдаев, кандидат 
экономических наук, доцент ка-
федры управления социально-
экономическими системами и 
бизнес-процессами Воронежско-
го филиала Российского эконо-
мического университета имени 
Г. В. Плеханова, рассказал о пер-
спективах использования техно-
логии больших данных в государ-
ственном управлении. Пини Да-
видов, преподаватель кафедры 
промышленной инженерии и ме-
неджмента, доктор философии в 
экономике Инженерного коллед-
жа Азриэли, г. Иерусалим, Изра-
иль, подготовил доклад на тему 
«Ошибка планирования выполне-
ния операций», а Сун Синь, аспи-
рантка Белорусского государ-
ственного университета, – «Мо-
делирование влияния системы 
высшего образования на регио-
нальный экономический рост». 
Татьяна Петухова, магистрантка 
Сибирского университета потре-
бительской кооперации, г. Ново-
сибирск, представила доклад 
«Цифровой рубль: инновации 
платежной системы России». 

По окончании пленарного за-
седания руководитель Центра 
развития предпринимательских 
инициатив «Смарт-кафе», канди-
дат экономических наук, доцент 
Виталий Дорошко провел семи-
нар «Методология и практика 
проведения научных исследова-
ний». Затем под руководством 
председателя Совета молодых 

ученых университета Николая 
Кузнецова прошло заседание 
секций по десяти научным на-
правлениям: «Мировая и нацио-
нальная экономика», «Современ-
ные информационные технологии 
в экономике», «Современные тен-
денции развития экономики и 
права», «Финансы, денежное об-
ращение и кредит», «Бухгалтер-
ский учет, анализ и аудит в усло-
виях цифровизации экономики», 
«Коммерческая деятельность и 
логистика», «Товароведение, экс-
пертиза, качество и конкуренто-
способность товаров», «Создание 
устойчивой экосистемы марке-
тинга в условиях перманентных 
изменений», «Социокультурные 
проблемы и тенденции развития 
современного общества», «Выда-
ющиеся события и люди Белару-
си: историческая память, сохране-
ние традиций, новые свершения».

В работе секций приняли уча-
стие Виктория Лавринович, сту-
дентка Мозырского государствен-
ного педагогического универ-
ситета имени И. П. Шамякина, с 
докладом «Культура питания 
этни ческих меньшинств Гомель-
щины на современном этапе раз-
вития»; Синьхун Гао, студентка 
Института бизнеса БГУ, с докла-
дом «Применение информацион-
ных технологий в сфере образо-
вания в процессе экономического 
развития»; Михаил Янцевич, 
старший инженер Военной акаде-
мии Республики Беларусь, с до-
кладом «Патч-антенна для геоло-
кационных систем беспилотных 
летательных аппаратов».

Также с докладами выступи-
ли учащиеся УО «Белорусский 
торгово-экономический универ-
ситет потребительской коопера-
ции»: Елена Антонова, аспирант-
ка, – «Методы исследований в 
области древесно-полимерных 

композитов и изделий из них»; 
Екатерина Каханчук, магистрант-
ка, – «Тенденции и перспективы 
развития агроэкотуризма в Ре-
спублике Беларусь»; Алеся Шве-
дова, магистрантка, – «Диагно-
стика маркетингово-сбытовой 
деятель ности организации»; Да-
ниил Матусов, студент, – «Зару-
бежный опыт оценки стилей руко-
водства».

Принявшим очное участие в 
работе форума вручены серти-
фикаты и справки об апробации 
результатов исследования. В за-
вершение форума молодых уче-
ных подведены итоги его работы 
и выработаны предложения о не-
обходимости дальнейшего про-
ведения данного международно-
го мероприятия с целью привле-
чения талантливой молодежи 
в нау ку.

Доброй традицией форума 
стало фото его участников, кото-
рые на этот раз выстроились 
в виде цифры 12.

Совет молодых ученых уч-
реждения образования «Бело-
русский торгово-экономический 
университет потребительской ко-
операции» образован в 2006 го-
ду и является постоянно действу-
ющим коллегиальным совеща-
тельным органом, призванным 
содействовать профессиональ-
ному становлению молодых ис-
следователей, накоплению опы-
та, творческому росту, макси-
мальному использованию науч-
ного потенциала университета. 
Совет создан с целью объедине-
ния молодых ученых университе-
та, выражения их интересов в 
профессиональной сфере, а так-
же повышения роли в развитии 
научного потенциала универси-
тета. Членами Совета являются 
молодые высококвалифициро-
ванные специалисты без ученых 

степеней или с ученой степенью 
кандидата и доктора наук, зани-
мающиеся исследовательской 
деятельностью по одному из на-
учных направлений, разрабаты-
ваемых в университете. 

Проведение международного 
форума молодых ученых позво-
ляет активизировать научно-
иссле довательскую работу моло-
дежи, привлечь ее интеллекту-
альный потенциал к решению 
различного рода задач по акту-
альным проблемам современной 
науки, выявить и поддержать та-
лантливых молодых исследовате-
лей. Проведение форума как эф-
фективной формы коллективной 
дискуссии и издание сборника 
научных статей участников по-
зволяют всесторонне обсудить 
актуальные вопросы развития на-
уки и широко распространить ос-
новные идеи авторов.

Инициатива проведения меж-
дународного форума молодых 
ученых, посвященного обсужде-
нию экономических задач, стоя-
щих перед обществом, представ-
ляется своевременной и весьма 
полезной. 

Николай КУЗНЕЦОВ

 НАШИ ТАЛАНТЫИнтеллектуальный 
потенциал 
в действии
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С юбилеем!

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
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а Сегодня, 2 июня, отме-
чает 80-летие вете-
ран белорусской по-

требкооперации Георгий 
Алексеевич Скриба. Та-
лантливый организатор 
и руководитель, высокий 
профессионал, он много 
сделал для развития си-
стемы на Могилевщине 
в очень сложное время. 
В этом материале – наибо-
лее важные штрихи трудо-
вой биографии юбиляра.

Дело для людей
Родина Георгия Алексееви-

ча – хорошо известная в Бела-
руси деревня Снов Несвижско-
го района. Здесь живут настоя-
щие хозяева – люди предпри-
имчивые, безгранично любящие 
свою землю. Безусловно, такие 
качества характера передались 
и нашему герою. Да еще при-
мер отца, Алексея Александро-
вича. В войну он сполна хлеб-
нул солдатского лиха: был 
дважды ранен, контужен и про-
жил, к сожалению, только 
45 лет. Дети фронтовиков, осо-
бенно в сельской местности, 
рано познавали тяжелый труд, 
старались быстрее становиться 
на ноги, самостоятельно зара-
батывать кусок хлеба.

Георгий выбрал профессию 
раз и навсегда, полюбил ее на 
всю жизнь. Понял разумом и 
сердцем, что дело, которому нау-
чился, – для людей. В 1959-м по-
ступил в только что открывшийся 
Барановичский технологический 
техникум на специальность «тех-
нология хлебопечения».

– Я был первым выпускни-
ком этого техникума, – вспоми-
нает он. – Сидел на тех же ска-
мейках, что и наш знаменитый 
кооператор Кондрат Терех, вы-
росший до министра торговли 
СССР. Он также учился здесь, 
но тогда это была торгово-ко-
оперативная школа. Затем уже 
заочно я окончил и Гомельский 
кооперативный институт по 
специаль ности «экономика тор-
говли».

Очень вкусный хлеб
– С чего же началась ваша пол

ная замыслов, успехов и проблем 
работа в потребкооперации?

– С должности главного ин-
женера Кировского хлебозаво-
да. Там я понял весь смысл по-
говорки «Хлеб всему голова». 
От нашего коллектива в пер-
вую очередь зависело, бу-
дет ли вкусный хлеб на столе у 
жителей района. Ответствен-
ность большая, а мне только 
26 лет. Жажда к работе неуто-
мимая – так хотелось на прак-
тике доказать, что я могу. 
Полу чилось, ибо вскоре меня 
назначили директором этого 
хлебозавода. И мы разверну-
лись. Коллектив – 150 человек, 
дружный, специалисты творче-
ские, работа самостоятельная. 
Что еще надо? Смело внедря-
ли новейшие технологии хле-
бопечения, расширяли ассор-
тимент – в продаже появилась 
такая вкуснятина, о которой 
раньше жители района и не 
слышали. А тут – покупай, ешь 
на здоровье. Объемы нарасти-
ли такие, что сами удивились: 
24 тонны в сутки хлеба и хле-
бобулочных изделий. И все 
это – отменного качества. Бел-
коопсоюз подробно изучил 
наш опыт с тем, чтобы его рас-
пространить в хлебопечении 
всей системы. Надо ли го-
ворить, как радостно все наши 

работники восприняли это 
собы тие.

– И как вы его отметили?
– Максимально использовал 

благоприятный момент в интере-
сах нашего коллектива. Попро-
сил руководство Белкоопсоюза 
выделить два комплекта фин-
ских домиков для работников 
хлебозавода. Выделили эти до-
мики, стоят и теперь, живут в них 
люди. Такая хорошая память 
о том нашем успехе в хлебо-
печении.

Не жалей себя
Успешно продвигался Геор-

гий Скриба по служебной лест-
нице. В 1971–1978 годах рабо-
тал заместителем председате-
ля Кировского райпотребсою-
за. И вот очередное трудовое 
достижение, причем всесоюз-
ного масштаба: райпотребсою-
зу был вручен Почетный знак 
Центрального комитета Комму-
нистической партии Советско-
го Союза, Президиума Верхов-
ного Совета СССР, Совета Ми-
нистров СССР. Очень высокое 
тогда отличие за достижение 
наивысших результатов во 
Всесоюзном социалистическом 
соревновании в ознаменова-
ние пятидесятилетия образова-
ния Союза Советских Социа-
листических Республик.

С 1978-го по 1981 год Геор-
гий Алексеевич – председа-
тель Горецкого райпотребсою-
за. Потом заместитель предсе-
дателя правления Могилев-
ского облпотребсоюза. И аж 
20 лет, с 1984-го по 2004 год, 
беспрерывно возглавлял об-
ластную потребкооперацию. 
Ни один другой руководитель 
так долго не работал на этой 
должности за все сто лет исто-
рии Белкоопсоюза.

Да как работал! Есть у пи-
сателя Максима Горького за-
мечательные слова: «Не жалей 
себя – это самая гордая, самая 
красивая мудрость на земле. 
Да здравствует человек, кото-
рый не умеет жалеть себя». 
Будто сказано и про Георгия 
Скрибу. Он отдавался избран-
ному делу полностью, подчи-
ненные видели в нем исключи-
тельно порядочного, честного 
и ответственного руководите-
ля, настоящего профессиона-
ла. «Я трудоголик», – сказал 
мне как-то. Именно такой руко-
водитель и нужен был потреб-
кооперации Могилевской обла-
сти при экономическом кризи-
се 1990-х годов, когда всем бы-
ло очень трудно.

«Мы брали с него 
пример»

Я попросил некоторых вете-
ранов облпотребсоюза, работав-
ших долгое время вместе с Геор-
гием Скрибой, кратко охаракте-
ризовать его. 

Валентина СЫРОДОЕВА,  
25 лет бессменно была  
начальником УКСа Могилевского 
облпотребсоюза: 

– Нам тогда очень повезло 
на руководителя во всех отно-
шениях. И профессионал, и та-
лантливый организатор, и неу-
томимый в поиске, и удивитель-
но чуткий, внимательный к 
людя м. Я получила в УКСе от-
ветственную должность сразу 
по окончании Полоцкого поли-
техникума, работы невпрово-
рот. Строительство на селе 
всегда с проблемами. Особен-
но тяжело было после черно-
быльской катастрофы, мы же в 
срочном порядке вели мас-
штабное возведение жилья, со-
циальных объектов… Георгий 
Алексеевич все четко организо-
вывал, заранее предвидел, сво-
евременно решал и нас подба-
дривал. Мы удивлялись, как он 
только везде успевал, уважи-
тельно называли его главным 
архитектором областной по-
требкооперации.

Лилия ГОНЧАРОНОК, 
бывший начальник 
экономического отдела 
облпотребсоюза: 

– У нас многое получалось 
в то сложное время, потому что 
Георгий Алексеевич был на 
свое м месте. В высшей мере 
уравновешенный, немногослов-
ный, никакой суеты, разносов. 
Мы брали с него пример и всяче-
ски старались так же относиться 
и выполнять свою работу.

Примечательный факт: пе-
ред развалом СССР последнее 
переходящее Красное знамя 
Центросоюза было присуждено 
Могилевскому облпотребсоюзу – 
именно за высокие достижения 
в строительстве.

Вместе одолели беду
– Чернобыль долго и очень 

серьезно испытывал нас на проч-
ность, и мы выдержали, – вспо-
минает Георгий Алексеевич. – 
Потому что кооператоры области 
полностью осознавали главное: 
никто, кроме нас, не построит 
для пострадавших людей жилье 
там, куда они выехали, не обслу-

жит их, не накормит… Наше го-
сударство выделяло на ликвида-
цию тяжелых последствий ката-
строфы огромные средства, а 
как они будут освоены, принесут 
ли пользу людям – во многом за-
висело от кооператоров. Как 
сейчас помню – проблемы на 
каждом шагу. Только не расте-
ряться, не пасть духом, а макси-
мально сосредоточиться на глав-
ном, полностью мобилизовать 
все свои силы, знания, волю. Так 
и делали, потому вместе и спра-
вились со страшной бедой.

Наука руководить
– Безусловно, многое тогда 

зависело от руководства Моги
левского облпотребсоюза. А ка
кими, на ваш взгляд, качествами 
должен в первую очередь обла
дать руководитель такой слож
ной многоотраслевой системы, 
как потребкооперация?

– Первое – порядочность и 
авторитет. Конечно, в потребкоо-
перации все постичь невозмож-
но, но хотя бы в основных отрас-
лях руководитель должен быть 
профессионалом. Ну и, безус-
ловно, экономическая и финан-
совая грамотность. Что касается 
стиля моего руководства, то это 
доверие к людям. Плюс высокий 
спрос и понимание конкретной 
ситуации, в которой очутился, 
скажем, тот или иной председа-
тель райпо, специалист, – только 
тогда можно принять решение 
в интересах общего дела, не 
обидев человека. Подбор кадров 
самый тщательный, с учетом 
всех за и против. Ответствен-
ность человека за порученное 
дело здесь главный критерий.

– Для вас потребкооперация 
навсегда. Чем это объяснить?

– Во-первых, дала мне воз-
можность интересно работать 
и жить. Я состоялся как руково-
дитель крупной организации 
в Белкоопсоюзе. Не упрекните 
меня в нескромности, но воспи-
тал много способных кооперато-
ров. Горжусь тем, что два моих 
заместителя впоследствии зани-
мали высокие руководящие 
должности в потребкооперации 
нашей республики: Владимир 
Кулешов стал председателем 
Правления Белкоопсоюза, Алек-
сандр Кислый – заместителем.

Кое-что личное
– С чем не можете мириться 

в жизни и работе?
– В характерах людей не мо-

гу терпеть двуличия и предатель-
ства. В работе – халатного отно-
шения к своему долгу и обязан-
ностям.

– Каковы ваши увлечения?
– Чем-то серьезно увлекать-

ся в жизни не было времени. 
Нравится что-нибудь делать сво-
ими руками, мастерить. Сорок 
лет занимаюсь любительским 
пчеловодством, на даче у меня 
небольшая пасека.

– Ваша семья?
– Большая, чему очень рад. 

Жена Тамара Георгиевна также 
связала свою судьбу с потребкоо-
перацией. Две дочки, Ирина и Та-
мара, уже самостоятельные, еще 
двое внуков и двое правнуков. 
Чем, скажите, не богатство для 
человека?

– Сердечно поздравляем вас, 
Георгий Алексеевич, с замеча
тельным юбилеем. Примите 
наилучшие пожелания жизнен
ного благополучия и доброго 
здоровь я.

Михаил ШИМАНСКИЙ,  
лауреат Государственной 

премии Беларуси
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Стручковая фасоль
Фасоль имеет смысл 
сажать в июне, если 

вы предпочитает е 
и с п о л ь  з о в а т ь 
моло дые зеле-
ные стручки. Со-

рта подойдут ран-
не- и среднеспелые. 

На сутки замочите фасоль 
в теплой воде, за это время несколько раз смените 
жидкость. На грядке сделайте лунки глубиной по 
3–5 см на расстоянии 20–30 см, оставляя между ря-
дами примерно по 35–40 см. Увлажните землю, выло-
жите в нее фасолины и присыпьте. Всходы ожидайте 
где-то через неделю.

Собирать урожай можно через 70 дней и больше.

СТРАНИЧКА для сельчан 
и горожан

Сроки выплаты зарплаты  
могут изменяться
? Вправе ли наниматель изменить предусмотренные 

трудовым договором сроки выплаты работнику зара-
ботной платы?

! Согласно статье 73 Трудового ко
декса Республики Беларусь, вы

плата заработной платы производит
ся регулярно в дни, определенные в 
коллективном договоре, соглашении 
или трудовом договоре, но не реже 
двух раз в месяц. Трудовым догово
ром может предусматриваться иная, 
более частая периодичность выплаты 
заработной платы. 

При совпадении сроков выплаты 
заработной платы с выходными дня
ми или государственными праздника
ми и праздничными днями она долж
на производиться накануне.

При возникновении соответствую
щей необходимости сроки выплаты за
работной платы могут быть изменены.

Поскольку дни выплаты зарплаты 
предусмотрены коллективным, трудо
вым договорами, для изменения сро
ков выплаты заработной платы необ
ходимо внести в них соответствующие 
изменения. В частности, изменения в 
коллективный договор обсуждаются 
сторонами (нанимателем и работни
ками) в определенном ими порядке, 
оформляются дополнительным согла
шением, после принятия и подписания 
сторонами изменения в коллективный 
договор должны быть зарегистриро
ваны в местном исполнительном или 
распорядительном органе по месту на
хождения (регистрации) нанимателя. 
Соответствующие изменения вносятся 
также и в трудовые договоры.

Решение об изменении сроков 
выплаты заработной платы оформ
ляется приказом (распоряжением) 
нанимателя, в котором указывают
ся причины изменения этих сроков, 
дата, с которой вводятся изменения, 
а также порядок уведомления ра
ботников.

Существуют две противополож
ные точки зрения о том, является ли 
изменение сроков выплаты заработ
ной платы изменением существенных 
условий труда. Специалисты, которые 
относят данное изменение к изме
нению существенных условий труда, 
считают необходимым обосновывать 
его производственными, организаци
онными или экономическими причи
нами, направлять каждому работнику 
письменное предупреждение об из
менении существенных условий тру
да не позднее чем за месяц. В этом 

случае, если работник согласен на 
продолжение трудовых отношений в 
связи с изменением сроков выплаты 
зарплаты, оформляется дополни
тельное соглашение к трудовому до
говору (контракту).

Если работник отказался от про
должения трудовых отношений в 
связи с изменением сроков выплаты 
зарплаты, трудовой договор с ним 
прекращается по пункту 5 части 2 
статьи 35 Трудового кодекса.

Более целесообразной к примене
нию, по моему мнению, является точка 
зрения, предусматривающая, что из
менение срока выплаты зарплаты не 
является изменением существенных 
условий труда, так как в данном случае 
изменятся только даты выплаты за
работной платы. Изменения системы 
оплаты труда, уменьшения размера 
заработной платы, которые согласно 

статье 32 Трудового кодекса относят
ся к существенным условиям труда, в 
данном случае не происходит. Пола
гаю, что в данной ситуации происходит 
изменение условий оплаты труда, ре
гулирование которых осуществляется 
в соответствии со статьей 65 Трудо
вого кодекса, согласно которой нани
матель обязан известить работников 
о введении новых или изменении дей
ствующих условий оплаты труда не 
позднее чем за один месяц. 

В любом случае сроки выплаты 
заработной платы могут в установ
ленном порядке изменяться и долж
ны быть определены конкретными 
датами.

Невыплата заработной платы ра
ботнику в установленные сроки явля
ется нарушением законодательства 
о труде и влечет административную 
ответственность.

Ведущая рубрики – начальник 
юридического отдела Белкоопсоюза 
Наталья ШНИГИР

ЮРИДИЧЕСКИЙ ПРАКТИКУМ

Дети лета
ЧТО МОЖНО ПОСАДИТЬ В ИЮНЕ

Май пугал долгими 
ночными замороз-
ками, и кто-то, воз-
можно, не успел 
высадить все, что 
хотелось. Не бе-
да – для некото-
рых культур насту-
пает самое время.

Брокколи
Начало лета – уже поздновато для обычной кочан-

ной капусты, а вот для брокколи в самый раз. 
Подготовьте лунки глубиной до 1 см на расстоя-

нии 35–50 см друг от друга. Если сажаете несколько 
параллельных грядок, между ними оставляйте при-
мерно по 50–60 см. В каждое отверстие положите 
по 2–3 семечка. Когда примерно через 5–10 дней 
появятся всходы, оставьте по одному самому силь-
ному ростку из двойки или тройки.

Поливайте брокколи не реже одного раза в не-
делю. Следует хорошо увлажнять почву, но не превра-
щать ее в болото. 

Урожай созревает через 60–80 дней в зависимости от сорта.

Огурцы
Чтобы получать уро-

жай практически до замороз-
ков, огурцы можно посадить в июне и даже июле. 

Если решили обойтись без рассады, сделайте лунки глубиной 
2–3 см на расстоянии в 60 см друг от друга. Между рядами также 
отступайте примерно по 60 см. Разложите в лунки по 2–3 семеч-
ка и присыпьте землей. Спустя примерно 4–6 дней, когда появятся 
всходы, оставьте по одному самому сильному растению. При вы-
ращивании рассадным способом высевайте семена в кассеты или 
небольшие горшочки, а после пересаживайте в открытый грунт.

Пробовать огурцы можно будет уже через 40–60 дней.

Морковь
Морковь средне- и позднеспелых сортов, по-

саженная в июне, отлично подойдет для запасов 
на зиму.

Для начала на сутки замочите семена в го-
рячей воде, но не кипятке, достаточно примерно 
45–50 °С. За это время несколько раз смените 
жидкость. После подсушите зернышки.

Высевайте морковь на глубину до сантиметра-
полутора. Между рядами оставляйте расстояние в 
15–20 см, а между семенами – не меньше 5 см. Не 
страшно, если посадки получатся гуще, проредить 
их можно дважды. В первый раз, когда на всходах 
появится уже по два настоящих листа, оставляй-
те их на расстоянии до 2–3 см друг от друга. Во 
второй, когда ботва будет по 10 см, увеличьте дис-
танцию до 5–7 см. 

С момента посадки и до появления первых 
всходов поддерживайте землю умеренно влаж-
ной, но не заболачивайте. Когда появятся всходы, 
обильно увлажняйте примерно каждые 4–5 дней, 
а при прохладной погоде увеличьте интервалы.

Собирать морковь можно через 80–110 дней 
и больше в зависимости от сорта.

Свекла
Посаженная в начале лета ранне- или среднеспелая свекла 

успеет созреть к осени. А если вы хотите есть молодую свеклу в 
конце августа и в сентябре, ее можно посадить и в июле, но не 
позже первой половины месяца.

Семена заверните во влажную тканевую 
салфетку и оставьте на несколько дней. 
После посейте в лунки на глубину 
2 см на расстоянии 4–5 см друг 
от друга. Между рядами долж-
но быть не меньше 20 см. Всхо-
ды появятся через 7–10 дней. 
Когда вырастут по 2–3 ли-
сточка, проредите грядки.

Урожайная пора на-
ступит примерно через 
80–100 дней.

Редька
Со второй половины июня 

до середины июля можно 
посеять зимние сорта. 
Урожай подоспеет к 
осени. Высевайте семе-

на на глубину 1,5–2 см с интервалом в 15 см в ряду и 20–30 см 
между ними. Сверху присыпьте, уплотните и увлажните. Всхо-
ды появятся примерно через неделю.

Обильно поливайте минимум один раз в неделю, чтобы 
земля не успевала полностью просыхать. В зависимости от по-
годы корректируйте график водных процедур.

К сбору урожая можно приступать через 40–60 дней.

Картошка
Если вы вдруг не успели в мае, посадить 

картофель можно и в первой половине июня. 
Правда, подойдут только ранние и средне-
спелые сорта. Ровными рядами выложите 
картошку на грядку на расстоянии не мень-
ше 30 см друг от друга и слегка присыпь-
те землей. Сверху замульчируйте, то есть 
покройте соломой или сеном, чтобы слой 
был примерно 30–50 см. Кстати, при этом 

способе посадки можно обойтись без оку-
чивания, да и прополка вряд ли понадобится.

Собирать молодую картошку можно уже 
через 12–14 недель. 

Кабачки
Ранние и среднеспелые сорта вполне успе-

ют вызреть и порадуют вас хорошим урожаем.
На вскопанной грядке сделайте ряды с 

интервалом 70–80 см. В каждом сформируйте 
лунки глубиной 4–5 см на расстоянии 60–70 см 
друг от друга. В углубления опустите по 2–3 се-
мечка. Через 4–6 дней с появлением всходов 
удалите самые слабые из них.

Урожай созреет уже примерно через  
45–60 дней.
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ДЕЛО ВКУСА
Салат «Смакота» 

Для приготовления од-
ной порции понадобится: 
фасоль консервирован-
ная – 67 г, перец сладкий – 
26 г, ветчина рубленая – 
26 г, сыр твердый – 16 г, 
майонез – 30 г, чеснок – 
1 г, сухарики – 10 г, зе-
лень – 3 г.

Технология приготовле-
ния: фасоль консервиро-
ванную промываем и ош-
париваем. Сыр очищаем 
от корки, натираем на 
крупной терке. Перец про-
мываем в проточной воде, 
перебираем, удаляем пло-
доножку вместе с семена-
ми, повторно промываем 
в проточной воде. Чеснок 
делим на дольки, с кото-
рых удаляем кожицу и обо-
лочку, промываем. Перец 
и чеснок выдерживаем 
в 3-процентном растворе 
уксусной кислоты или 
10-процентном растворе 

поваренной соли в течение 
10 минут, ополаскиваем 
проточной водой. Ветчину, 
перец нарезаем соломкой, 
добавляем фасоль консер-
вированную, сыр, заправ-
ляем майонезом, смешан-
ным с пропущенным через 
пресс чесноком. Салат 
укладываем горкой в са-
латник или на тарелку, 
украшаем сухариками и 
зеленью.

«Дзьмухаўцы»  
с яблочным  

соусом 
Для приготовления од-
ной порции понадобится: 
творог – 100 г, мука пше-
ничная – 30 г, сахар – 2 г, 
яйцо – 10 г, сухари паниро-
вочные – 5 г, корица – 
0,1 г, масло растительное 
для жарки – 15 г. Для соу-
са: яблоко свежее – 26 г, 
сахар – 12 г, крахмал кар-
тофельный – 3 г, кислота 
лимонная – 0,1 г, корица – 
0,1 г, вода – 80 г.

Технология приготовле-
ния: в протертый творог 
добавляем муку, сахар, яй-
цо, корицу. Все хорошо пе-
ремешиваем. С полученно-
го теста катаем шарики, 
панируем в сухарях и жа-
рим в большом количестве 
масла. Для соуса: нарезан-
ные ломтиками яблоки с 
кожей, без семенного гнез-

да заливаем горячей во-
дой и варим в течение 
6–8 минут при закрытой 
крышке. Затем протираем 
их до пюреобразной конси-
стенции, соединяем с отва-
ром, добавляем сахар, кис-
лоту лимонную, доводим 
до кипения, вводим пред-
варительно разведенный 
охлажденный отвар крах-
мала, даем еще раз вски-
петь. В готовый соус кла-
дем корицу.

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

В объектах  
общественного питания  

(кафе, ресторанах,   
придорожном сервисе)  

реализуются   
следующие блюда: 

С 1 ПО 5 ИЮНЯ 
Салат «Смакота» – 
3,89 руб.
Суп «Дружба» – 2,9 руб.
Драники «Сяброўскiя» 
со сметаной – 3,99 руб.

С 6 ПО 11 ИЮНЯ 
Сельдь  
по-старобелорусски – 
2,49 руб.
Суп «Тертюха» – 1,69 руб.
«Пячисто» с грибной 
подливой, картофельным 
пюре и свежим огурцом – 
6,99 руб.
«Дзьмухаўцы» с яблоч-
ным соусом – 2,39 руб.
«Напиток тминный  
с лимоном» – 0,79 руб.

РЕЦЕПТЫ НЕДЕЛИ
АКЦИЯ ИЮНЯ!

КОНКУРС Навигация полезной 
информации
ЛУНИНЕЦКОЕ РАЙПО – ПОБЕДИТЕЛЬ СМОТРА-КОНКУРСА 
НА ЛУЧШИЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ СТЕНД ПЕРВИЧНОЙ ПРОФСОЮЗНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Несмотря на век  
IT-тех нологий, наличие 
сайтов и страниц  
первичных организаций  
в соцсетях,  
профсоюзный стенд,  
или, как его чаще  
называют, профсоюзный 
уголок, – одно из самых 
проверенных, удобных 
средств информирования 
работников.  
В этом убеждена лиде р 
профсоюзной первички 
Лунинецкого райпо 
Оксана Сайко. Е жегодно Белорусский профессиональ-

ный союз работников торговли, потре-
бительской кооперации и предпринима-

тельства проводит смотр-конкурс на лучший 
информационный стенд первичной профсоюз-
ной организации. По итогам 2022 года его по-
бедителем признано Лунинецкое райпо. Во 
время встречи с коллективом в торжествен-
ной обстановке награду вручила лидер респу-

бликанского отраслевого профсоюза 
Оксана Геращенко.

– Важно прислушиваться к 
мнению членов профсоюза, чтобы 
понимать, в каком направлении 
двигаться дальше, разъяснять лю-
дям их трудовые права, отражать 

проводимую работу по защите 
социально-экономических 

интересов работников, 
популяризировать на-
ши идеи, мотивиро-
вать профсоюзное 
членство, – отметила 
Оксана Тимофе-
евна.

Обсуждая во-
просы оплаты тру-
да работников, а 

также численность, 
процессы оптимиза-

ции и условий труда, ру-
ководитель райпо Мак-
сим Сумар рассказал, 
что в 2022 году предпри-

ятию удалось обеспечить товарооборот на 
каждого жителя района в размере 1,1 тысячи 
рублей. Это второй результат среди организа-
ций системы потребительской кооперации 
Брестской области.

– Товарооборот вырос до 70 миллионов 
рублей, что позволило получить валовые до-
ходы, обеспечить безубыточную работу и фи-
нансовую стабильность, а это прежде всего 
достойная и своевременная оплата труда, раз-
личные премиальные выплаты, – подчеркнул 
Максим Андреевич.

Оксана Геращенко отметила высокий уро-
вень информационной работы в первичной 
профсоюзной организации предприятия, 
а также необходимость более активного ис-
пользования современного медиаинструмен-
тария: социальных сетей, мобильных прило-
жений и других возможностей интернета.

– Профсоюзный уголок – самый доступ-
ный информационный ресурс для любой 
проф организации, независимо от ее финан-
сов, – констатировала председатель первички 
Оксана Сайко. – Это возможность оперативно 
донести до членов профсоюза и тех, кто пока 
не входит в его ряды, самую правдивую, по-
лезную и полную информацию о том, за какие 
пункты в коллективном договоре бьется проф-
ком, на что конкретно идут взносы, чем зани-
маются отраслевой райком и Федерация 
проф союзов Беларуси. Наш уголок располо-
жен в доступном для работников месте, что 
позволяет оперативно знакомить членов 
проф союза с актуальной информацией. Нави-

гация по стенду проста и удобна. Все разделы 
актуаль ны и важны. А в ящик для замечаний и 
пожеланий в письменном виде можно пода-
вать предложения в коллективный договор, 
касающиеся работы предприятия в целом, от-
дельных структурных подразделений, а также 
критические замечания в адрес профкома. 
Каждую неделю проверяю содержимое ящи-
ка, все предложения в обязательно порядке 
рассматриваем и обсуждаем на проводимых 
администрацией совещаниях и заседаниях 
профкома. О принятом решении по тому или 
иному вопросу работников информируем че-
рез руководителей структурных подразделе-
ний и профактивистов. 

Рассказывая о своей работе, лидер пер-
вички подчеркнула, что по состоянию на нача-
ло года в системе Лунинецкого райпо рабо-
тали 1173 человека, из них 1170 членов 
профсою за. Для осуществления защиты их 
прав и интересов избран профсоюзный коми-
тет в составе семи человек. При профкоме 
действуют комиссии по производственно-мас-
совой работе и заработной плате, культурно-
массовой и физкультурно-оздоровительной 
работе, общественному контролю за соблюде-
нием законодательства о труде, по работе 
среди молодежи и пожилых людей, а также 
по трудовым спорам.

На встрече также присутствовали лидеры 
Брестской областной организации профсоюза 
Владимир Тарасевич и Лунинецкого районно-
го объединения профсоюзов Игорь Гапон.

Елена ДАНИЛОВИЧ, фото автора

Ирина ЖИГАЛКО, 
главный технолог отдела 

общественного питания Белкоопсоюза, 
фото носят иллюстративный характер

С уважением, правление и профсоюзный комитет Кировского райпо

Уважаемый 
Георгий Алексеевич СКРИБА!
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Мы с юбилеем поздравляем,
Душой желаем не стареть.
Прошедших лет не замечая,
Желаем только молодеть.
Пусть дальше жизнь идет спокойно,
Не зная горечи и бед.
И крепким будет пусть здоровье
На много-много долгих лет!
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ДАТЫ И ПРАЗДНИКИ
Всемирный день окружающей среды являет-
ся одним из способов привлечь внимание 
мировой общественности к проблемам 

окружающей среды. Каждые три секунды мир 
теряет территорию леса размером с футболь-
ное поле, за последнее столетие уничтожена 
половина водно-болотных угодий и коралловых 
рифов планеты. Из-за утраты экосистем мир 
лишается таких «поглотителей углерода», как 
леса и торфяники. Уровень мировых выбросов 
парниковых газов увеличивался три года под-
ряд, и мы все уже почувствовали, что климат 
меняется. 

День русского языка отмечается в день рож-
дения великого поэта и писателя Алексан-
дра Пушкина. Русский язык – один из вели-

чайших языков мира, самый распространенный 
из славянских. По использованию в интернете 
стоит на втором месте. На русском говорят 
146 миллионов граждан Российской Федерации 
и еще 127 миллионов владеют им как вторым 
языком. Интересно, что разговорный русский 
обязательно изучают все космонавты, которым 
предстоит работать на Международной косми-
ческой станции.

Всемирный день бега – одного из простей-
ших и наиболее доступных видов спорта, 
способствующих поддержанию здорового 

образа жизни. Отметить его очень просто: 
нужн о обуть кроссовки и пробежать любое 
расстояни е.

К сожалению или к счастью, мы не живем 
на океанском побережье. Но ничто не 
меша ет нам отмечать Всемирный день 

океа нов. Океаны – легкие нашей планеты, обе-
спечивающие большую часть кислорода, необ-
ходимого для дыхания людей, основной источ-
ник пищи и лекарств, важная часть биосферы. 
Забота об океане послужит препятствием к вы-
миранию многих видов растений и животных, 
позволит будущим поколениям наслаждаться 
красотой, богатством и потенциалом Мирового 
океана.

Все народы во все времена почитали друж-
бу величайшей ценностью. Неудивительно, 
что существует Международный день дру-

зей. Конечно же, в вашей жизни есть хотя бы 
один человек, которого вы захотите от всей 
душ и поздравить с этим праздником. Возмож-
но, он станет отличным поводом к тому, чтобы 
позво нить или написать старым добрым друзь-
ям или даже собраться шумной веселой 
компани ей.

Международный день архивов. Будучи свое-
го рода информационными центрами, архивы 
обеспечивают доступ к ретроспективной доку-
ментной информации, научное познание про-
шлого, содействуют в решении задач социаль-
но-экономического развития страны, эффектив-
ного государственного управления. В жизни 
каждого отдельного человека архивы играют не 
меньшую роль. Ведь там хранятся индивидуаль-
ные сведения о каждом из нас, о каких-либо 
юридических сделках, финансовых операциях 
и прочем. 

Вряд ли нужно подсказывать, как лучше 
всего отметить Всемирный день морожено-
го. Этот праздник не имеет официального 

статуса, но считается таковым по признанию 
людей во всем мире. Мороженое – одно из са-
мых любимых и доступных лакомств. 

Всемирный день вязания на публике прохо-
дит в соответствии со своим названием: все, кто 
любит вязать спицами или крючком, собираются 
в парке, в сквере, в кафе и предаются любимому 
занятию. Во многих местах акция приобрела 
благотворительный характер: вещи, связанные в 
этот день, передают малоимущим гражданам 
либо выставляют на ярмарках, а средства на-
правляют опять же на помощь нуждающимся.

День работников легкой промышленности 
отмечается во второе воскресенье июня. 
Праздник посвящен всем работникам и ве-

теранам легкой промышленности. Именно бла-
годаря им население имеет возможность при-
обретать качественную и доступную продукцию 
местного производства – текстильную, швей-
ную, кожевенную, меховую, обувную. Ведь се-
годня предприятия легкой промышленности, по-
стоянно совершенствуя технологию производ-
ства, расширяют ассортимент и улучшают каче-
ство своей продукции.
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КРИМИНАЛ

Харизматичный 
аферист одолжил 
свыше миллиона 
рублей

Следственным управлением УСК 
по Гомельской области раскрыты под-
робности расследования уголовного 
дела о мошенничестве в особо круп-
ном размере в отношении 32-летнего 
жителя Гомеля.

На протяжении не менее двух лет 
неработающий мужчина жил на широ-
кую ногу и обеспечивал супругу с ре-
бенком за счет средств доверчивых 
граждан. Под различными предлогами 
он просил дать взаймы под проценты 
и не выполнял обязательства. Чаще 
всего выступал в роли успешного 
предпринимателя и убеждал вложить-
ся в его бизнес – на самом деле несу-
ществующий. Мужчина очаровывал 
презентабельным внешним видом, 
красочными речами, ездил на Infiniti и 
Audi A6. О том, что автомобили взяты 
в лизинг, предпочитал умалчивать. 
При наступлении оговоренной даты 
возврата «отработанного вклада» 
придумывал небылицы и просил от-
срочки. 

В сети фигуранта попались быв-
шие коллеги из банка, дружественная 
семейная пара, индивидуальные пред-
приниматели, инженер автосервиса, 
таксист, едва знакомые кровельщик, 
дизайнер ландшафта, рыбак – всего 
19 потерпевших. Некоторые заимо-
давцы, не убедившись в порядочности 
и платежеспособности харизматично-
го знакомого, склоняли свое окруже-
ние к «выгодному» сотрудничеству. 
Ряд потерпевших одалживали деньги 
неоднократно, несмотря на невозврат 
предыдущего долга. В основном пере-
давали доллары, иногда белорусские 
рубли и евро.

Фигурант охотно писал расписки, 
заключал договора. Сумма займа ва-
рьировалась от 900 долларов до 
115 тысяч долларов. Самых недовер-
чивых он приручал относительно не-
большими займами со своевремен-
ным возвратом долга и выплатой вы-
соких процентов, а на крупной сумме 
«кидал». Общий ущерб в пересчете 
на национальную валюту составил 
свыше миллиона рублей. Фигурант 
вернул потерпевшим около четверти 
от общей суммы долга.

Мошеннику предъявлено обвине-
ние по статье «Завладение имуще-
ством путем злоупотребления довери-
ем в особо крупно размере», он за-
ключен под стражу. 

3,5 тонны 
стоимостью  
1,8 млн долларов: 
в Беларуси 
задержаны 
контрабандисты 
с бивнями мамонтов

Сотрудники оперативных подраз-
делений органов пограничной службы 
в Минске совместно с управлением 

Департамента финансовых расследо-
ваний Комитета государственного кон-
троля по Гомельской области задержа-
ли участников трансграничной пре-
ступной группы, занимавшихся контра-
бандным перемещением бивней 
мамонтов через территорию Беларуси. 

В поле зрения оперативных под-
разделений органов пограничной 
службы попала международная пре-
ступная группа. Злоумышленники за-
нимались организацией канала по 
контрабанде бивней мамонтов, добы-
тых в Якутии. Преступники вывозили 
их из России в США, страны Западной 
Европы и Южной Азии.

На момент задержания преступни-
ки готовили к отправке в Литву оче-
редную партию бивней мамонтов и их 
фрагментов общим весом 3,5 тонны. 
Их стоимость на теневом рынке со-
ставляет около 1,8 млн долларов.

Возбуждено уголовное дело, про-
водятся следственные и оперативно-
разыскные мероприятия.

Версия о пале травы 
не подтвердилась

Шкловским районным отделом 
Следственного комитета возбужде-
но уголовное дело о покушении на 
убийство, совершенное с особой же-
стокостью. 

Днем 24 мая в больницу с ожогами 
более чем 40 процентов тела поступи-
ла 61-летняя женщина. При госпита-
лизации она сказала врачу, что ее 
поджег сожитель.

Выбывшая на место происшествия 
следственно-оперативная группа про-
вела тщательный осмотр, который 
подтвердил слова женщины. Зафик-
сирована следовая картина произо-
шедшего. Опрошены соседи и сожи-
тель потерпевшей. 

Установлено, что во время со-
вместного распития спиртного между 
сожителями возникла ссора. Мужчина 
облил женщину легковоспламеняю-
щейся жидкостью и поджег. В резуль-
тате она получила тяжелые термо-
травмы.

Испугавшись последствий, мест-
ный житель попытался скрыть следы 
преступления, а после попросил сосе-
дей вызвать «скорую». Прибывшим 
медикам он сказал, что его сожитель-
ница жгла хозяйственный мусор и на 
ней случайно загорелась одежда. 

В настоящее время состояние 
женщи ны оценивается врачами как 
тяжелое.

В отношении мужчины возбуждено 
уголовное дело за покушение на убий-
ство, совершенное с особой жестоко-
стью. Подозреваемый задержан. 

На Могилевщине 
ликвидирован 
подпольный 
мясокомбинат

Сотрудники УБЭП УВД пресекли 
нелегальную деятельность 38-летнего 
предпринимателя, который занимался 
скупкой, разделкой и реализацией 
мяс а.

Установлено, что мужчина приоб-
ретал скот за наличные деньги у лиц, 

занимающихся его скупкой в сельско-
хозяйственных организациях Моги-
левской и Витебской областей, а так-
же у физических лиц. Для разделки, 
заморозки и хранения туш бизнесмен 
переоборудовал в цех по переработке 
мяса принадлежащий ему дом в Моги-
левском районе. 

Обнаружены производственные 
помещения, технологическое и холо-
дильное оборудование, а также фасо-
ванная в блоки по 12–20 кг говядина 
общим весом более 16,5 т и более ты-
сячи банок тушенки. Необходимых ве-
теринарных документов на продукцию 
не было. Никаким санитарно-эпидеми-
ологическим нормам здание не соот-
ветствовало. 

Продукцию бизнесмен реализовы-
вал в Беларуси и России. 

По фактам нарушений ветеринар-
но-санитарных правил и налогового 
законодательства проводится про-
верка.

СТОП НАРКОТИКИ

В Бобруйске 
задержан оптовый 
закладчик

Сотрудники наркоконтроля задер-
жали 30-летнего бобруйчанина, рабо-
тавшего на наркомаркет оптовым 
курье ром. 

Установлено, что на протяжении 
двух месяцев фигурант получал круп-
ные партии наркотиков, которые фа-
совал для других сбытчиков в кварти-
ре у своего знакомого, пока тот гостил 
в другом городе. Распространял «то-
вар» на территории Бобруйска через 
закладки. В тайниках и по месту жи-
тельства обнаружено около 700 грам-
мов особо опасного психотропного ве-
щества альфа-PVP. 

Следователями возбуждено уго-
ловное дело за незаконный оборот 
наркотиков. Бобруйчанину грозит до 
20 лет лишения свободы. 

Перекрыт крупный канал поставки 
наркотиков в Беларусь

Могилевские оперативники нарко-
контроля при силовой поддержке 
ОМОНа во взаимодействии с коллега-
ми из других правоохранительных ве-
домств задержали в Витебской обла-
сти при въезде в Беларусь 32-летнего 
минчанина. В его автомобиле под 
обивкой задних дверей обнаружено 
5 кг особо опасного психотропного ве-
щества мефедрон. Установлено, что 
на протяжении двух месяцев мужчина 
работал международным курьером 
наркомаркета и доставлял наркотики 
в нашу страну из России. «Товар» пе-
редавал более мелким сбытчикам для 
дальнейшего распространения.

Возбуждено уголовное дело. 
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Гороскоп на неделю (05.06–11 .06)
ОВЕН
Есть шанс обзаве-
стись влиятельным 

другом. Опасайтесь коллег-про-
вокаторов, а также любовных 
авантюристов. Последнее осо-
бенно актуально для одиноких 
представителей знака.

 9, 11  7, 10

ТЕЛЕЦ
Запаситесь терпени-
ем и не паникуйте 
перед мелкими не-

взгодами. Не избегайте публич-
ных мероприятий – может по-
ступить выгодное предложение. 
Желающим расстаться с одино-
чеством следует проявить боль-
ше активности.

 5, 7, 9

БЛИЗНЕЦЫ
Те, кто сосредоточит-
ся на работе, будут 
вознаграждены по 

достоинству – и не только мо-
рально. Не рекомендуется в 
этот период участвовать в играх 
и спорах на деньги и употреб-
лять алкоголь.

 6, 11  8, 9

РАК
Есть возможность 
поднять свой автори-
тет в глазах окружа-

ющих. Держитесь нейтрально, 
не ввязывайтесь в конфликты и 
споры, не навязывайте другим 
свое мнение. От крупных поку-
пок лучше воздержаться.

 5, 10  7, 9

ЛЕВ
Появится желание 
быть не «львом», а 

«котенком». Вы поймете, что во-
все не обязательно все и всегда 
тянуть на себе. Примерив крот-
кое амплуа, многим удастся на-
ладить личные отношения. 

 7, 8  10

ДЕВА
Проявится симпатия 
со стороны давно зна-
комого че ловека или 

состоится перспективное знаком-
ство. А вот в профессиональных 
и финансовых делах возникнет 
простой. Неподходящее время 
для старта новых идей.

 9, 10  11

ВЕСЫ
Получите неожидан-
ную помощь или тол-
ковый совет. Может 

возродиться роман, с окончани-
ем которого вы не смирились, 
или отыщется ценный предмет. 
Семейных ожидает приятный 
сюрприз от второй половинки.

 11  7

СКОРПИОН
Придется искать но-
вый жизненный ори-
ентир, прежние цен-

ности утратят актуальность. Ря-
дом появится дерзкий, но обая-
тельный человек, и нужно будет 
решать, какую роль ему отвести 
в вашей судьбе. А еще период 
травмоопасен. 

 5  9

СТРЕЛЕЦ
Не игнорируйте сове-
ты близких. Это осо-

бенно актуально для тех, кто ре-
шил кардинально изменить при-
вычную жизнь. На работе озву-
чивайте даже необычные 
идеи – одна из них станет ша-
гом к карьерному росту.

 10  5, 8

КОЗЕРОГ
Вы будете не слиш-
ком активны, появит-
ся небольшая уста-

лость. Занимайтесь делами ров-
но столько, чтоб они совсем уж 
не заглохли, а остальное время 
посвятите себе. Не бойтесь про-
сить о помощи.

 5, 9, 10  6, 7

ВОДОЛЕЙ
Сосредоточьтесь на 
достижении главной в 
жизни цели. Фортуна 

на вашей стороне и непременно 
поддержит. Однако недавно на-
чавшийся роман может «забук-
совать», а старые прочные отно-
шения дать трещину.

 7, 11  6, 10

РЫБЫ
Уделите больше вни-
мания себе. Чрезмер-
ный трудовой энтузи-

азм сейчас противопоказан. Не 
позволяйте депрессии точить 
вас изнутри. Тем, кто готовится 
принять важное решение, не сто-
ит полагаться на советы.

 5, 9  6, 11

Гродненская областная организация Белорусского профессионального союза работников торговли, потреби-
тельской кооперации и предпринимательства выражает глубокие соболезнования начальнику отдела кадров, 
организационно-кооперативной и идеологической работы Гродненского облпотребобщества Татьяне Петров-
не Якимович в связи с постигшим ее горем – смертью ОТЦА, и разделяет горечь и боль утраты.

Правление и профсоюзный комитет Гродненского облпотребобщества выражают глубокие соболезнования 
Татьяне Петровне Якимович, начальнику отдела кадров, организационно-кооперативной и идеологической 
работы, члену правления Гродненского облпотребобщества, в связи с постигшим ее тяжелым горем и невос-
полнимой утратой – смертью ОТЦА.
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